

se Verarbeitung im Großen geschieht, gewöhnlich eine Fabrik oder auch Manufaktur, welches zu merken ist, weil späterhin noch oft davon die Rede seyn wird. In solchen Fabriken arbeiten oft mehrere hundert Menschen; auch sieht man darin oft große und künstliche Maschinen, welche den Menschen in seiner Arbeit unterstützen. Gewöhnlich findet man solche Fabriken in den Städten, während der Landmann sich mehr mit der Erzeugung der Produkte und mit der Herbeyschaffung des Unterhalts für die Fabrik-Arbeiter beschäftigt. Betrachten wir nun erstens diejenigen Fabriken, welche sich mit der Verarbeitung der Gegenstände, die das Thierreich liefert, beschäftigen, so sind es hauptsächlich folgende: die Wollensfabriken, welche aus der Schaafwolle allerhand bekannte Zeuge und Tuche verfertigen, die wir zu unserer Kleidung gebrauchen; die Seidensfabriken, die Wandfabriken, die Lederfabriken, die Leimfabriken, die Hutfabriken, die Seifensiedereien und die Wachslichterfabriken. Könnet ihr wohl sagen, welches die Produkte sind, die von diesen Fabriken verarbeitet werden, und von welchen Thieren sie kommen? — Mit den Produkten aus dem Pflanzenreiche beschäftigen sich die Leinwandfabriken, die Papierfabriken, die Oelfabriken, die Eichorienfabriken, die Tabakfabriken, die Potaschsiedereien, die Holzwaarenverfertiger, z. B. Tischler, Drechsler, Schiffbauer, Strohflechter u. s. w., die Baumwollensfabriken und die Zuckersiedereien. Welches werden die Produkte seyn, welche in diesen genannten Fabriken verarbeitet werden? Die Metalle endlich und andere aus dem Mineralreich hervorgebrachte Stoffe verarbeiten die Eisengießereien, die verschiedenen Eisenhämmer, die Stahlhämmer, die Eisenblechhütten, die Drahtfabriken, die Feisenhämmer, die Degenklingen-, Messer- und Scherenfabriken, die Gewehrfabriken, die Nadelfabriken,